

## PRECIOS DE SUSCRICION.

rs. mes y 20 trimestre en durcia.  
 id. mes y 23 trimestre fuera.  
 Ultramar y extranjero 40 rs. trimestre.  
 Con dibujos 3 rs. mas el trimestre.  
 Los pagos son adelantados.  
 Números sueltos del día á TRES cuartos, atrasados á SEIS.

## LA PAZ DE MURCIA,

DIARIO

DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS, ANUNCIOS, ETC.

## PRECIOS DE INSERCIÓN.

Línea de anuncios, de 1 á 6 días, á 50 ctmos. cada día, por 7 días á 44, por 8 á 40, por 9 á 37, por 10 á 34, por 11 á 32 y de 12 en adelante á 30. A los suscritores de trimestre á la mitad e dichos precios. Para sueltos, comunicados, avisos oficiales ó de defuncion, etc., rigen otros precios.

REDACCION Y ADMINISTRACION, ZOCO, NÚM. 5.

EDICION DIARIA.

EN PARIS D. C. A. SAAVEDRA, TAITBOUT, 55.

## LA PAZ DE MURCIA.

## EUCLIDES Y EL SR. COMELLAS.

Entre los nudos gordianos que de vez en cuando las ciencias proponen á los Alejandros de la sabiduría, hay uno notable por su sencillez y porque siendo prácticamente cierto, no se ha demostrado hasta ahora de una manera racional y rigurosa.

Es mas; hace veinte siglos, en las numerosas generaciones trascurridas cuantos han saludado la geometria le han aceptado como un axioma.

Dice el célebre postulado: *dos rectas que están en un mismo plano, una perpendicular y otra oblicua á una tercera, prolongadas hasta el infinito, se cortan.*

Abi queda eso, dijo Euclides, y aun no lo ha recogido nadie.

La mayoría de los autores lo han admitido sin examen, pocos han tratado de demostrarlo y ninguno que yo sepa lo ha calificado de absurdo hasta que el Sr. B. Comellas, catedrático de Cartagena, ha dicho «A los señores profesores de matemáticas» que el tal enunciado es un absurdo incontestable sino se le añade un apéndice que él ha ideado.

Hasta hoy, nadie habia logrado ver el infinito, pero el Sr. Comellas como habrán advertido ya los señores profesores de matemáticas, ha tenido la rara suerte de apuntar á Euclides y matar al infinito.

Este caballero incógnito que tanto ha jugado con el pensamiento humano, escapando siempre á la mortal inteligencia, está encerrado á partir desde hoy en una sencilla fórmula de trigonometria rectilínea.

Abi lo tienen cuantos quieran verlo.

Dos cosas tememos al empezar nuestra réplica, una que se nos jozgue entrometidos por cuanto sin ser profesores de matemáticas, contestamos al remitido del «Diario mercantil de Valencia», otra que las matemáticas que estudiamos en el Instituto, sean insuficientes para volver al enunciado de Euclides su tradicional sencillez y hacer patente la ligereza del señor Comellas al marcharse hácia los infinitos.

Consignemos que no es un diario como LA PAZ, el conveniente para estas publicaciones; en geometria son tan precisas las láminas como la luz para ver, el espacio para caminar y difícilmente logra un largo y cansado raciocinio fijar en la mente de los lectores, figuras que el lápiz, la pluma ó el tiralíneas trazan breve y precisamente. Aceptando la nomenclatura y marcha del Sr. Comellas suponemos una línea horizontal; en un punto de ella que llamamos A levantemos una perpendicular, en otro punto B á la derecha, tiremos una paralela á la levantada en A; todavia á la derecha tomemos otro punto C y hagamos pa-

sar por él una oblicua.

Todas las rectas indicadas son indefinidas, mejor dicho, con permiso del Sr. Comellas, prolongan su estension mas allá de todo limite, pues pudieran estar definidas por sus coordenadas ó por sus proyecciones.

Dice el Sr. B. Comellas:

Recorriendo la oblicua todos los puntos de la directriz en B, como esta llega al infinito, la oblicua tambien llegará, pero como la B no puede tocar á la A por ser paralelas, tampoco la oblicua que está en el infinito apoyada sobre la B; luego el postulado está mal enunciado.

Este razonamiento, expuesto con alguna oscuridad en el párrafo 5.º de su remitido, es absolutamente falso; es un poco ingenioso y un mucho erróneo.

Para demostrar lo que decimos, nos bastan hacer dos observaciones:

1.º El que la oblicua recorra todos los puntos de la directriz B, no impide que esta se prolongue mas allá y que en su prolongacion toque á la perpendicular, cuyo punto de interseccion distará mas de la horizontal á medida que el ángulo de esta con la oblicua, sea mayor.

2.º La oblicua y la directriz no se tocan en el infinito, como el Sr. Comellas supone, á menos que admita por infinito, una cantidad perfectamente comensurable, concreta y determinada.—Concrete-

mos; en cualquier punto que la oblicua toque á la directriz, estas dos líneas y la horizontal forman un triángulo rectángulo.

Sus elementos rectilíneos son:

Parte de la directriz; esta parte la llamamos m.

Parte de la horizontal que llamamos d.

La oblicua que podemos indicar por h.

Dando nombre á los elementos angulares—diremos:

u al ángulo de la oblicua.

90º al recto en B.

(90º-u) al tercer ángulo.

Por alejada que el Sr. Comellas suponga la interseccion de la oblicua y directriz, relativamente á la horizontal AB; y por consiguiénte muy inmediato al recto, pero sin serlo, al ángulo u, siempre tendremos para eso que llama infinito, cualquiera de estos sencillos valores, dados por la trigonometria rectilínea:

$$m = h \operatorname{sen} u$$

$$m = h \operatorname{cos} (90 - u)$$

$$m = d \operatorname{tg} (90 - u)$$

¿Quién negará que la discusion crea, si á poco de empeñados en esta y siguiendo el camino del señor Comellas, hemos producido tres infinitos nada menos?

Lo falso, lo erróneo, del remitido que refutamos es suponer que sin llegar al ángulo recto, la oblicua recorre infinitos puntos de la directriz B.—No puede recorrer mas que tantos menos uno, como componen un cuadrante; cantidad incomensurable pero no infinita.

## FOLLETIN.

## REVISTA TEATRAL.

Apurado me veo hoy para llenar esta seccion de LA PAZ pues la semana anterior ha pasado con una languidez marcadísima, efecto de la poquísima concurrencia de espectadores que han ocupado las localidades del teatro de los Infantes, lo cual influye muchísimo en el ánimo del actor y hay que tenerlo en cuenta el juzgarle.

Inauguróse con la comedia de Oloña *El primo y el relicario*, que agradó como siempre que se ha puesto en escena. En su ejecucion que fué regular, sobresalieron: la Sra. Revilla en el papel de Juanita que interpretó con la maestría que tiene de costumbre en ese género; la señorita García que estuvo bastante feliz, y los Sres. Martinez y Liron en los del protagonista y D. Marcos, así como tambien el Sr. Calvo (D. Ricardo).

En la noche siguiente, ó sea el miércoles, se dió el drama de Dumas *Ricardo Darlington* en el que nada útil aprendimos. D. Rafael Calvo interpretó las interesantes situaciones del protagonista con acierto, especialmente las difíciles transiciones del 3.º y 5.º acto que dominó con la facilidad de que nos tiene dadas pruebas. La Sra. Revilla en las mismas escenas secundó al Sr. Calvo.

Una omision advertí en el último acto y fué que para firmar el contrato faltó una de las partes interesadas, cual fué la novia: tambien noté que en el balcon que figura en el mismo acto al foro, en vez de una colgadura interior se puso una cortina en forma de portier.

*Herir en la sombra*, drama bastante bien escrito por los Sres. Hurtado y Arca, con el cual se estrenó la compañía, se repitió el jueves, y lo sentí por que no era digno de la pobre acogida que tuvo, pues sin duda, si no estoy equivocado, fué la noche de menos concurrencia. El aprecia-

ble actor Sr. Calvo (D. Rafael) que interpretó á Antonio Perez, estuvo muy feliz en la despedida del tercer acto que fué lo que mejor se desempeñó, pues por lo demás la ejecucion adoleció de frialdad, efecto quizá de la circunstancia que dejo anotada, y lo cual no sucedió en el estreno en que á los mismos actores y á pesar del efecto que produce en el ánimo la primera salida ante un público, los vimos algo mas elevados que en la noche del jueves.

Para dar lugar á la colocacion de decoraciones y demás enseres de la comedia de magia *Batalla de diablos* no se dió funcion el sábado y el domingo se repitió por tercera vez la divertidísima comedia *Oros, copas, espadas y bastos* con el mismo lisonjero éxito que las dos anteriores aunque con menos espectadores.

Para finales se han puesto en escena las comedias en un acto *Me conviene esta mujer*, *La llave de la gaveta* y *El Maestro de baile*: especialmente las dos últimas, á pesar de lo

repetidas que han sido, la mayor parte á petición, han agradado muchísimo por lo chistosas que son y por la acertadísima ejecucion que obtienen de parte de las señoras Revilla, García y Bahena y los señores Calvo (D. Rafael), Martinez y Calvo (D. Ricardo).

La seccion coreográfica, quizá á consecuencia de tener que ensayar los bailables de la comedia de magia citada, en la semana que revisito nada nuevo ha presentado, pero esto no ha sido óbice para que se le hayan batido las palmas á la señora Martinez.

Por último, la orquesta sigue sin variar en su coleccion de piezas de baile y dejando oír una especialmente, que toca á la memoria casi todas las noches y precisamente en el intermedio del baile á la pieza.

Doy fin por hoy y dejo la pluma preparada para detallar las impresiones que experimente con la funcion de magia.

Rogelio.

Lo falso, lo erróneo está en admitir que la línea B se prolongue hasta lo infinito y no la oblicua que queda interrumpida en esta, haciendo de aquella el lugar geométrico de todos los puntos límites de la segunda.

Fundado en esto el Sr. Comellas, declara absurdo el postulado, sin advertir que el absurdo está en sus palabras y pone un remiendo casi de esparto en la bellísima túnica que cubre el recuerdo de Euclides.

Añadamos á las condiciones del postulado que la oblicua forma un ángulo fijo é invariable, tenga el valor que se quiera y habremos dicho, Sr. Comellas, una cosa de todo punto innecesaria; es mas, absurda.

Cualquier oblicua que se considere forma un ángulo fijo ó invariable, sea de 10°, de 10', de 10"... mientras ella existe; pues si varia el ángulo es porque la oblicua primera se ha transformado en otra.

¿Para qué pasar al segundo caso que él considera, si el error es el mismo que acabamos de indicar?

No conozco el apéndice á la aritmética, ni entiendo, si lo ha publicado ya como lo dará en breve á luz, á no ser que la oracioncilla subrayada sea parecida á aquella de gente forzada del rey que va á galeras; pero si el Sr. Comellas inventa teoremas como remienda postulados, bueno será que recuerde el dicho de Séneca: *Li ope rosé, agendo nihil agunt qui in literarum inutilium studiis detinentur* seguro que no ha de pesarle el hacerse de él, como dice el señor Comellas, al que le compre su apéndice.

Homoquidam,

Murcia 9 febrero 1867.

Habiendo sido aprobadas por el Sindicato de riegos de Lorca las cuentas correspondientes al año último, se hallan espuestas en la secretaria de la corporacion para que puedan ser revisadas por los interesados que así lo deseen.

Entre los cuadros que el jurado de la Exposicion nacional de bellas artes ha designado para que puedan figurar en la Exposicion universal de Paris, se encuentran: el que representa el interior de una posada de nuestro paisano Ruiperez, que tuvimos el gusto de ver el año último en la platería de don Federico Atienza; y el de la Casta Susana de D. German Hernandez, hermano de nuestro amigo D. Antonio Hernandez.

Segun se anuncia en el «Boletín oficial», á consecuencia de comunicacion dirigida por el excelentísimo Sr. Presidente de la Asociacion general de ganaderos del reino, las juntas generales del pre-

sente año empezarán el dia 25 de abril próximo, en la casa de la asociacion, sita en la Corte.

Por el juzgado de primera instancia de Cieza se llama á los que se crean con derecho á heredar á Juan María Gil Malvastre que falleció abintestato.

Por el juzgado de primera instancia de Cartagena, se llama á los acreedores de Antonio Alamo, para el nombramiento de otro síndico en reemplazo del que ha fallecido.

Por circular inserta en el «Boletín oficial», ha encargado el señor gobernador á todos los alcaldes de la provincia presten cuantos auxilios se les demanden por la fuerza de carabineros, estanqueros y demás dependientes de la Hacienda pública, á fin de cortar el excesivo fraude que se comete en toda la provincia.

El martes último tuvo lugar en el gran teatro de «Isabel la Católica» de Granada, el tercer concierto de la eminente profesora de violín, Srta. Catalina Lebouys, en el cual el director y profesores de la orquesta del mismo tuvieron la atencion de obsequiar á la jóven artista con una lindísima corona de plata, por cuya galante muestra de distincion ha quedado profundamente reconocida la Srta. Lebouys, demostrándolo así por medio de un comunicado que ha dirigido á los periódicos de dicha localidad.

De la inteligencia y galantería de los profesores granadinos no podíamos esperar menos.

En el bando publicado por el alcalde de Mazarron en 25 del mes anterior, se dice que «los dueños, sociedades ó representantes de las minas que se encuentran dentro del radio de un cuarto de legua de aquella poblacion, cuyos pozos se hallan parados, serán obligados á ponerles un brocal de obra firme de un metro de altura en el preciso término de dos meses; siendo además responsables de cualquier desgracia que pueda ocurrir en ellos caso de demorar por mas tiempo del señalado, la ejecucion de dichas obras».

Se habla de la creacion de otra nueva sociedad dramática, que con apoyo del Círculo industrial trata de actuar en esta ciudad.

Por renuncia del que la servía se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de Alcazarilla, dotada con el sueldo anual de 450 escudos.

Con igual sueldo se halla dotada la de Molina, declarada vacante por acuerdo del ayuntamiento.

Para solicitar ambas plazas se señala un término de 30 dias, que empezaron á contarse en 8 y 9 del actual.

Por el juzgado de primera instancia de Totana se avisa que por D. José Mercader, Marquez, vecino de Mazarron, se ha solicitado su propia inclusion en las listas electorales, y que por D. Joaquin Diego Maurandi, vecino de Totana, se ha solicitado la inclusion de D. Bruno Garcia de Paredes y Saiz, vecino de Mazarron.

El Sr. Administrador de Correos de esta capital, D. José Garcia de los Rios, ha sido trasladado con el cargo de Alcalde corregidor á Sanlúcar de Barrameda.

GACETILLA.

COROS. El dia 15 del corriente quedarán abiertas las cátedras de enseñanza coral que ha establecido en esta ciudad la Sociedad Filarmónica, y lo ponemos en conocimiento del público, al efecto de que los que deseen ingresar en clase de alumnos, acudan presentando sus solicitudes al señor presidente D. Joaquin Codorniu, segun tenemos ya indicado.

ARBOLADO. Hemos visto una línea y marcas de hoyos en la plaza de SS. AA. RR. lo cual indica que va á aumentarse en la misma el arbolado formando línea con el que hay al rededor del teatro; esto nos hace insistir en lo que digimos ayer, deben reponerse las faltas en donde ya lo hay establecido.

ORNATO. ¿Cuándo se llevará á cabo el arreglo de la línea de casas de Levante de la plaza de Sus Altezas Reales, que está proyectado desde antes que se concluyera el teatro?

CALLES. Puesto que el arreglo de las mismas está ahora llevándose con algun interés por lo que se vé (no lo decimos por la del Príncipe Alfonso que va bien despacio), bueno fuera que el Sr. primer teniente de alcalde D. José Maria Meseguer y Andreu, á cuyo cargo creemos ha de correr este ramo por ser presidente de la seccion que tiene el negociado de obras públicas, bueno fuera echase una mirada compasiva hácia la calle del Porcel, cuyo estado de tiempo inmemorial viene siendo lo mas pésimo posible para los carruages y para las personas, pues el centro y las aceras todo está intran-sitable.

FORMA MINISTERIAL. Habiendo presentado su dimision en masa (no sabemos si por su mal estado de salud) todos los individuos que componian la junta de admission del casino, la directiva de esta Sociedad ha tenido á bien admitirla.

UNA PREGUNTA SENCILLA. ¿Quiénes son los encargados de vigilar y hacer cumplir, ó en su defecto de nunciar las infracciones de los artículos 1.º, 2.º, 60, 92, 123, 144, 223,

225, 226, 227, 242, y otros del bando general de buen gobierno?

CORREOS DE AYER.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Paris, 10. — Hoy se tienen noticias de Méjico.

Las autoridades juaristas de Mazatlan han ejecutado á Caraman, agente de los Estados-Unidos, que mató á mejicanos defendiendo la entrada su casa.

En vista de este hecho el comandante de la cañonera federal pidió enérgicamente esplicaciones, y no habiendo obtenido satisfaccion algun bonbardeó la ciudad de Mazatlan.

Ortega ha sido hecho prisionero por el gobernador de Zacatecas y enviado á Durango.

Miramón está organizando una campaña vigorosa.

Berlin, 9. — Hoy se han cerrado las Cámaras.

El rey ha pronunciado el discurso de costumbre.

Londres, 10. — Las noticias de Nueva York, por el cable, indican que los radicales intentan proponer para presidente al general Grant, durante la acusacion de Johnson.

Paris, 9. — El «Standard» desmiente la noticia de la cesion de la Península de Sapaná á los americanos.

Berlin, 9. — Al cerrarse las Cámaras el rey se ha felicitado de los resultados obtenidos. «La gloria mas bella de mi reinado será, ha dicho, si Dios me permite, consagrar el poder de un pueblo prusiano al establecimiento de una union duradera entre los príncipes y los pueblos alemanes.»

De política exterior nada importante contenia el discurso.

Florenca, 10. — La comision nombrada para informar sobre el proyecto de ley relativo á los bienes de la iglesia, y que en su totalidad es hostil al proyecto, ha encargado á Crispien redactar el dictámen rechazando dicho proyecto.

Madrid 11.

La comision de Códigos continúa reuniendo datos é informes pedidos en las audiencias del reino con objeto de preparar la reforma de la ley de inquilinatos que le ha sido encargada por el ministerio de Gracia y Justicia.

Para después del 20 son esperados en Madrid, segun se dice, los señores Fernández de la Hoz y Cánovas del Castillo.

Parece, dice un diario valenciano, que es cosa acordada la venida de Valencia para las fiestas del Centenario del Nuncio de Su Santidad, en Madrid, en representacion del Soberano Pontífice.

La fragata *Resolucion*, segun hemos oido, será convertida en buque blindado, cambiando su armamento por algunos cañones de á 300 y 500.

Ha sido nombrado jefe de primera clase de las secciones de estadística D. Eugenio Gonzalez Apousa, empleado cesante de Ultramar.

Continúa trabajándose con grandísima actividad en el proyecto de arreglo parroquial, siendo ya bastantes las diócesis del NE de España, cuyos expedientes están examinados y casi concluidos, y algunos de otras diócesis del resto de la Península.

Cartas de Washington dicen que el partido republicano se ha dividido en dos fracciones sobre la cuestion de acusar al presidente Johnson. El partido radical quiere ir mas lejos que la fraccion liberal moderada y no solo destituir al presidente, sino abolir la presidencia, el Senado y el tribunal Supremo y proclamar el libre cambio.

SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS.

Temperatura de ayer.

	Reaumur	Centigrado.
A las 9 de la m.	9,8 s. 0.	12,2 s. 0.
— 12 del dia.	13,0	16,3
— 3 de la t.	12,4	15,5

BELIGIOSOS

Santos de hoy.—San Benigno mr., y Sta. Catalina de Rizzis vg.  
Jubileo.—Está hoy en la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario.

MERCADOS.

Precios de ayer de los cereales.

Trigo del país...	de 59 á 67	rs. l.
Cebada...	de » á 26	id.
Maiz...	de 37 á 39	id.

Cambios de ayer 12.

Madrid.	par.
Barcelona.	1/2 beneficio.
Valencia.	par.
Alicante.	1/4 daño.
Cartagena.	id.
Orihuela.	1/2 daño.
Lorca.	3/4 id.
París.	8 div. 5,16.
Marsella.	id. 5,16.
Londres.	90 d.f. 50.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE LOS INFANTES.

Gran funcion de espectáculo, 8.º de abono, para hoy á las 7 y media de la noche.  
PRIMERA representacion de la gran comedia de magia en 3

actos y en verso, original de D. Enrique Zumel, titulada: **Batalla de diablos,**

con el magnífico aparato que ha causado la mas completa admiracion en la Corte y en las principales capitales de España, que se compone de 19 decoraciones y 26 objetos de transformacion.

PRECIOS.—Palcos y plateas 44 rs.—Idem segundos 30.—Butacas con entrada 10.—Delanteras de galeria baja con id. 7.—Asientos interiores de id con id. 6.—Delanteras de galeria principal con id. 7.—Idem de paraiso con id 5.—Entrada general 4.—Idem al paraiso 3.

ANUNCIOS.

Se venden 23 tahallas y 2 ochavas de olivar secano en Santomera, que linda con los herederos de D. Ramon Jumilla. El que quiera comprarlo puede verse con el pbro. D. Pascual Godínez en la Secretaria del Palacio Episcopal de esta ciudad los dias que no sean festivos de 10 á 12 de la mañana por todo el mes de febrero. 2-1

NODRIZAS.

Encarnacion Agüera, de 30 años, viuda, leche de un mes, desea cria para la casa de los padres del niño que la confia. Calle de Orihuela, núm. 16, darán razon. 8-8

Maria Celdran, de 25 años, casada, leche de un mes, desea cria para su casa o la de los padres. Vive en el camino de Puente de Tocinos, á espaldas de la ermita de los Remedios. 8-5

ENFERMEDADES DEL PECHO

Las únicas preparaciones de los hipofosfitos reconocidas y recomendadas por el doctor CHURCHILL, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los hipofosfitos para la curacion de las enfermedades del pecho, de la clorosis, etc., son los jarabes de hipofosfito de sosa, de cal y de hierro, y las PILDORAS de quinina y de manganesa, preparadas por M. SWANN, farmacéutico-químico de la familia real de España, 12, rue Castiglione, París.—Se debe rebusar como no siendo hipofosfito del doctor Churchill, tal frasco que no venga de la botica de M. Swann.

Precio del frasco en París: 4 francos. La agencia franco-española en Madrid 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. En Murcia D. Tomás Guerra. Núm. 25 5

En el establecimiento de D. Salvador Soriano, plaza de Carnicerías, núm. 4 se han recibido los artículos siguientes:

- Queso de Holanda fresco, por pieza, á 5 y medio rs. libra.
- Id. Gruyer Suizo, de 6 libras en adelante á 5 rs. libra.
- Id. Manchego fresco, á 4 rs. libra.
- Manteca de Vaca hamburguesa, fresca, de 6 libras en adelante á 11 rs.
- Id. española fresca, de 6 libras en adelante á 6 rs.

Id. española fresca dulce, de primera calidad, de 6 libras en adelante á 7 rs.  
Latas de pimientos, una 4 rs.  
Id. de tomates, una 3-50.  
Frutas en conserva, varias clases, la de 5 rs.  
Licores y vinos del país y extranjeros, todas clases á precios correspondientes.

**MALES DE GARGANTA**  
Inflamaciones de la Boca

**PASTILLAS DE DETHAN**

CON SAL DE BERTHOLLET (Clorato de Potasa)

Recomendadas por los medicos de los hospitales de París, contra los males de garganta, el erupo, las anginas, ulceraciones y contra las inflamaciones de la boca. Dan flexibilidad á la garganta, frescura á la voz, corrigen el mal aliento, destruyen la irritacion que causa el tabaco, y evitan los efectos tan desastrosos del mercurio para la dentadura.

**OPIATA DE DETHAN**  
DENTIFRICO CON SAL DE BERTHOLLET  
Recomendado á las personas cuya dentadura se descarna ó mueve, cuyas encías sangran, y á las que hacen ó hicieron uso del mercurio. Conserva blanca la dentadura.

**ELIXIR Y POLVOS**  
DENTIFRICOS CON SAL DE BERTHOLLET  
Merced á su perfume y sabor agradable, sus calidades tónicas y refrescantes, son utilísimos para el tocador é indispensables para la conservacion de los dientes.—Destruyen las inflamaciones y refrescan la boca produciendo una salivacion moderada y conveniente.—Usense al mismo tiempo.

Precio en España: Pastillas, 16 rs.—Opiata, 16 rs.—Elixir, 10 rs.—Polvos, 10 rs.

DEPOSITOS:  
En París, Dethan, farmacéutico, faubourg Saint-Denis, 90.—En Madrid, D. Jose Simon, caballero de Gracia, 1;—y en la Agencia Franco Española, calle del Sordo, 31.—En Murcia, D. Tomas Guerra, farmacéutico.

dramático, cuyos verídicos hechos ocurrieron en el cuarto siglo de la era cristiana, época memorable por los acontecimientos que promovió la sociedad antigua para establecer la base de nuestras sociedades modernas.

La Galia estaba entonces subyugada bajo la dominacion romana, y á estos conquistadores del mundo, señores hacia tres siglos del país de nuestros abuelos, no le quedaba mas que vencer un solo obstáculo, que permanecia invencible en el fondo de los bosques, su último é impenetrable refugio; la religion nacional de los galos, el druidismo; culto sanguinario, que inmolaba á sus dioses víctimas humanas.

La religion cristiana habia echado ya por todas partes profundas raices en la Galia, y todos los dias nuevos prosélitos aumentaban el número de estos sectarios, como se llamaban entorces, destinadas á regenerar la sangre gala y la romana, y fundar nuestra Francia.

El paganismo romano perseguia con el mismo rigor al naciente cristianismo que al antiguo druidismo galo. El druidismo, última protesta del partido nacional, era naturalmente sospechoso á estos recelosos conquistadores, y en cuanto al cristianismo, le perseguian con razon como un peligro para lo futuro.

En este tiempo vivia en Moretum, pequeña aldea de la Galia, situada dos leguas próximamente del sitio que hoy ocupa Fontainebleau, un infeliz aldeano llamado Daunos, padre de dos encantadoras niñas que contaba la una siete años y la otra diez. Esta se

llamaba Domicia; era morena, robusta, esbelta, tez fina, si bien un poco tostada por el sol y el aire del campo. Su actitud revelaba salud, fuerza, confianza y algun tanto de esa fiereza salvaje que se ha conservado hasta nuestros dias en algunas tribus de la América del Norte.

Valeria, la mas joven, al contrario, era rubia como la espiga en mes de agosto, blanca y rosada como una concha de nácar, delicada y tímida como un cervatillo. De naturaleza esencialmente débil é impresionable, formaba con su hermana el mas gracioso contraste.

Su padre era muy pobre, y ellas, por un corto estipendio, guardaban los rebaños de ricos labradores de París.

Mas tarde en este mismo sitio, la patrona de París, Santa Genoveva, que fué pastora antes de ser Santa hizo retroceder á aquel que se titulaba el azote de Dios.

Con el motivo de conducir á pacer sus rebaños, Domicia y Valeria tenian continuamente ocasion de atravesar el Valle de la Sole, y percibian de lejos esta famosa roca, por donde se entraba á la caverna, y en la que, segun la voz general repetida por el país, se reunian los druidas para cumplir los misterios del antiguo culto céltico.

Su imaginacion infantil, aterrada por todo lo que ellas habian oido durante las largas veladas de invierno con relacion á los terribles misterios de estas sangrientas ceremonias, hacia las mante-



**ACEITE DE HOGG**  
DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO  
Tisis, afecciones escrofulosas, tos crónica, reumatismos, flaqueza de los niños, gota, debilidad general (engorda y fortalece).—Dulce y fácil de tomar.—Mención honorable. — En París, farmacia HOGG, rue Castiglione, n.º 2.  
Depósito en las buenas farmacias.  
Precios: en París 32 y 16 rs.: en Murcia 40 y 24 rs. D. Tomás Guerra, y en las principales farmacias. La agencia franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Exposición Estranjera, calle Mayor, 10, sirve los pedidos.

**EAU DES CORDILIÈRES** el mejor dentífrico.  
Cura al instante los dolores de muela, mas vivos, destruye y aun previene la carie. Depósito en París, 33, rue de Rivoli d.º 2, 3, 5 y 10 fr. En Murcia D. Rafael Almazan y Martin, calle de Zoco, núm. 5 En Madrid, por mayor, 31, calle del Sordo  
POLVOS DENTIFRICOS DE LAS CORDILIERES 3 fr. la caja de cristal.  
Núm. 2486.

**FOSFATO DE HIERRO DE LERAS DOCTOR EN CIENCIAS INSPECTOR DE LA ACADEMIA DE PARIS**  
En forma de líquido, sin sabor, análogo a una agua mineral, este medicamento reúne los elementos constitutivos de los huesos y de la sangre. Es el mas racional de los ferruginos y por esto ha sido adoptado por los mejores médicos del mundo entero. Conviene a las jóvenes delicadas cuyo desarrollo es tardío y aun a las mujeres que padecen esos dolores de estómago intolerables causados por la clorosis, la anemia, la irregularidad de la menstruación ó leucorrea: a los niños de complexion débil y delicada y a todas las personas cuya sangre ha empobrecido alguna enfermedad. Eficacia, rapidez de acción, benignidad completa, sin constipación ni acción sobre los dientes: tales son las ventajas que han decidido a los SS. médicos prescribirlo a sus enfermos.  
En Murcia D. Tomás Guerra.

**PRIMERA CASA EN CALENDARIOS**  
en Murcia.  
LA COMISION DE ALMAZAN, ZOCO, 5.  
En la misma se hallan de venta los siguientes para 1867:  
*Agenda de bufete*, encartonada, a 10 rs. una.  
— *médica*, encartonada a 12.  
— *de la lavandera y planchadora*, a 2 y medio rs. una.  
*Calendarios de cuadro*, en tamaño grande y chico, sobre carton a reales uno y en papel solo a 1 real 50 cént. uno.  
— *de D. Joaquín Yagüe*, ó sea el Cielo en 1867: los de pared a cuartos, los de idem en colores a 3 rs.  
— *El mismo*, edicion arreglada para el REINO DE MURCIA, a cuartos uno.  
*Almanaque del Violon*, a 2 rs. uno.  
— *de las Hijas de Eva*, a 3 rs. uno.  
— *de las Efemérides*, redactado por D. Felipe Blanco de Ibañez, a 4 rs. uno.  
— *Ilustrado*, con agenda, ferro carriles y otras noticias de interés, a 2 rs. uno.  
— *Pequeñito de bolsillo*, a 4 cuartos uno.  
— *de la Consulta Municipal*, a 6 rs. uno.  
*Coleccion de almanaques* en un tomo en 4.º, libro curiosísimo y reconocida utilidad para toda clase de personas, a 8 rs. uno.

**MENDEZ NUÑEZ.**  
*Retratos de cuerpo entero de este bravo general de marina.*  
Se venden en la imprenta de este periódico.  
**Manual del Grabador**  
en todos géneros.  
Se vende en la comision de Almazan.  
El director y editor responsable, RAFAEL ALMAZAN Y MARTIN  
MURCIA, 1867.  
Imp. de LA PAZ, calle del Zoco, 5.

nerse alarmadas mientras pasaban por la entrada de la gruta, y el terror supersticioso que el druidismo inspiraba generalmente, las impedia, por mas que era su ardiente deseo atisbar solo por curiosidad, sorprendiendo los secretos ocultos con tanto cuidado en el seno de la tierra.

Un dia, sin embargo, la tentacion fué muy fuerte, y toda clase de precauciones, para no ser descubiertas, se deslizaron como dos culebras al través de los peñascos, matorrales y helechos, y llegaron arrastrándose hasta la entrada de la gruta.

Las hijas de Daunos, criaturas imprudentes, sin reflexion alguna, arrojaron una mirada indiscreta en aquel sombrío asilo, que era prohibido a los profanos. Lo que vieron debió ser muy terrible, por que, llenas de espanto y angustia, no pudieron contener un grito, y se lanzaron; a riesgo de sufrir mil muertes, sobre la pendiente de las rocas, regresando pálidas, fatigosas y despavoridas a la cabaña de su padre.

Un druida llegó al mismo tiempo que ellas, su grito les habia descubierto.

Entre los galos era un crimen de muerte sorprender los misterios del culto sin estar iniciado en ellos.

El emisario de los druidas presentóse, pues, a reclamar dos víctimas.

Daunos estaba loco de desesperacion; pero era preciso obedecer; la ley religiosa era inflexible y todo el pais levantándose en masa, hubiérale dado

Figúrense nuestros lectores a los flancos de un inmenso círculo de colinas un hacinamiento de rocas arrojadas por el diluvio ó por alguna otra poderosa convulsión de la naturaleza; cubriendo estas últimas rocas, espesos matorrales, numerosos grupos de pinos, de balsámicos abetos, de verdes acebos, de aromáticos enebros y de robustas encinas. A un extremo de esta larga línea ovalada aparece en aquella cadena de colinas una alta cortadura, dejando percibir un horizonte de veinte leguas, que terminan en dos líneas azuladas, las que van a confundirse con el azul del cielo.

Tal es a vista de pájaro el aspecto general del Valle de la Sole.

Serian necesarias cien páginas para describir suficientemente los detalles de este vasto conjunto desde la fuente *Sanguinada*, por donde corren las aguas amarillas como el oro líquido de una fuente ferruginosa, hasta la Roca de las dos Hermanas.

En esta, que forma la parte mas elevada, dominando todo el valle se encuentra una gruta estrecha y larga, de la estension de un kilómetro, que serpentea como una galeria de mina, penetrando a una gran profundidad. Esta caverna tendria probablemente en otro tiempo una segunda abertura que diera salida al valle; pero estaba cerrada desde tiempo inmemorial, sea por incidente, sea por la mano de los hombres; lo cierto es que no ha podido encontrarse.

La roca debe su nombre a una historia llena de interesantes episodios y de un color singularmente